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“后进”整顿夯基础 “三治融合”解难题
——綦江区基层党组织建设全面提质

本报记者 成蓉 通讯员 周阳

村干部“大换血”
为后进村“强筋壮骨”

“以前村办公室坝坝全是青苔，

找村干部办点事时常找不到人……”

村民的言语中反映的是原玉龙村村

干部的不作为、纪律涣散。

原玉龙村综治专干金永忠是土

生土长的本村人，加上长达 16 年的

任职时间，助长了他在工作中慵懒散

漫、霸道专横、欺上瞒下、吃拿卡要的

嚣张气焰，而村党总支书记以及村主

任在面对歪风邪气时不讲正气，村

“两委”班子其他成员同流合污。这

样一个“后进”基层党组织，怎会甘心

为群众奔走？又如何能获得群众的

信任？

2018年是玉龙村发生转折的关

键年。中央扫黑除恶督导组反馈整

改意见后，綦江区将玉龙村纳入“后

进村”整顿，以点带面纵深推进该项

工作。

整治的第一步是对玉龙村“两

委”班子进行“大换血”。2018 年 6

月，玉龙村除原村计生专干未受牵连

外，其他村干部均受到开除党籍、免

职等处理。2018 年 7 月至 12 月，玉

龙村“两委”班子进行了重组。

“在这半年时间里，每选一名干

部，街道工作人员都要到村上让老干

部、党员进行人选推荐，然后私下考

察摸底，并严格按照‘四议两公开’程

序和干部任前联审进行选聘。”玉龙

村第一书记朱松说：“此次村干部选

拔的严格程度不亚于区委组织部选

拔一名区级干部。”

如今，玉龙村“两委”班子平均年

龄为 32 岁，文化程度均为高中及以

上。这样一个充满激情、积极向上的

年轻团队，为玉龙村后续的发展奠定

了坚实基础。

推进“三治融合”
疏通堵点解决难点

村企纠纷矛盾、新城发展矛盾、

生活需求矛盾、日常纠纷矛盾……面

对复杂的村情，走马上任的村“两委”

班子必须瞄准痛点、疏通堵点、解决

难点，才能达到治理好基层社会的目

的。

以自治为动力，激发村民积极参

与是基础。今年，玉龙村建立了“分

钟法律诊室”，组建完善了以村综治

专干+驻村警察+驻村律师+巡防队

员+社长+和议员的“1+5”队伍，并通

过充分发挥和议员及队员的作用，先

后化解矛盾纠纷 72 件，处理突发事

件21件。

其中，在处理因华强化肥厂拖欠

7 组村民土地租赁费而引起的群体

性事件中，通过和议员与村干部的两

头奔走、有效配合，最终成功帮助村

民要回 3 年土地租赁费共计 9.04 万

元。

以法治为保障，促进基层社会治

理提档升级是关键。玉龙村在大力

开展普法宣传的同时，还建立了律师

驻村制度，两名法学会会员驻村律师

每月到村工作一天，每季举办一次法

治讲座或培训，定期开展免费法律咨

询服务，协助村“两委”处理涉法事

务。

今年3月，玉龙村7组老人金世

芳到村办公室反映，自己有 3 个子

女，女儿外嫁桥坝村，两个儿子对老

人赡养问题相互推诿。在了解情况

后，村“两委”一方面让驻村律师给其

子女讲解相关法律法规，一方面村干

部晓之以理、动之以情地做思想工

作。多方努力下，最终达成和解协

议：老人同小儿子共同生活，大儿子

和女儿每月支付相应生活费。

“除了自治、法治，我们还高度重

视德治，三者的有机融合，才能真正

让百姓安居乐业、社会稳定有序。”朱

松说，班子重组以来，全体村干部齐

心协力，积极探索，大胆创新，共同摸

索出了以“党的建设”为引领、抓实抓

细“三治融合”的基层社会治理新模

式、新路子。

纾民困解民忧
村民幸福指数攀升

法治宣传标语随处可见、公开栏

宣传栏及时更新、安全事项提醒循环

播放……如今的玉龙村正发生着翻

天覆地的变化。

以前，玉龙村村干部不作为，让

村民诉求无门，村民逐渐对干部失去

了信任，以致于发生矛盾纠纷村民选

择集访、群访的方式找出路，也正因

如此，提及玉龙村人，大家第一印象

便是“横”“凶”“歪”“恶”。

“其实，我们也是淳朴的村民。”

对于外人的坏印象，村民刘仕斌表示

很无奈。他说，以前没人给大家宣传

法律，大家不懂什么是法，现在好了，

村规民约的制定以及法治宣传活动

的举办，让玉龙村村民更加知法、懂

法、守法，遇到事情也不再走极端。

“现在，我们都晓得有事就找和

议员。”村民娆在琴说，今年，通过和

议员收集社情民意、村干部积极争

取，村里不少问题得到了有效解决。

据了解，今年年初增设了綦江东

站到玉龙村沿途公交车站3个，公交

路线的延伸极大地方便了玉龙村村

民出行；2 月，玉龙村入村公路路面

整修和护栏加固完工，村民出门再也

不会“晴天一身灰、雨天一身泥”；老

化的饮水主管网于3月初更换完毕，

夏天用水高峰期，5、6、7组村民再也

不用担心没水煮饭、没水洗澡了。

“我们很感谢这一届村干部，他

们为我们办了不少实事。”玉龙村“两

委”班子的选优配强以及制度机制、

基础设施的完善切实增强了村民获

得感、幸福感、安全感。村民们纷纷

表示，建设和谐玉龙村不只是村干

部、和议员的事，更是大家共同的事。

玉龙村的情况只是全区夯实筑

牢基层基础的一个缩影。为全面提

高我区软弱涣散基层党组织整顿质

量，区委组织部两次开展“后进”整顿

回头看，将群众反映强烈、问题比较

突出，以及党组织威信不高、担当不

够、面对黑恶势力不敢发声的村（社

区）新纳入整顿对象，做到应纳入尽

纳入。

经过集中整治，全区 36 个重点

整顿对象群众满意度测评均达 70%

以上。

本报讯（记者 张静）5月17日，全国人大常委会法制工作委员会副主任

刘俊臣率调研组来綦，开展专利法立法调研。区委副书记、区长姜天波，区人

大常委会主任王前元，区人大常委会副主任王儒祥等参加调研活动。

是日，调研组一行先后来到綦江齿轮传动有限公司、华芯智造微电子

（重庆）股份有限公司、重庆荆江汽车半轴有限公司、重庆饭遭殃食品有限公

司，详细了解专利保护、科技成果转化等情况，认真倾听各方面的意见建议。

调研组对我区专利申请和保护工作方面所取得的成绩给予肯定。调研

组认为，綦江区高度重视知识产权保护，政府在优化知识产权保护环境、提升

企业创新能力等方面采取了很多有效措施，企业在专利创造、保护、运用和管

理方面有很多经验值得推广。调研组表示，回去后将把本次调研收集到的

意见、建议进行认真梳理，充分吸收，努力形成高质量的调研成果，为立法工

作提供参考和依据。

日前到一个贫困县采访，遇到这样两件事。县里有两个村常年种植马

铃薯，村民长期一家一户分散经营，收益不高。两年前，两个村里的能人发

起组建了农民专业合作社，各自组织了百十户村民一起种马铃薯，但面向

市场两家合作社发展境遇截然不同。

其中一家合作社“链接”上龙头企业，按照订单繁育指定品种，公司提

供农资、技术等服务，高于市场价收购，合作社组织种植，从种到收都没烦

心事，农民种上了放心田。另一家合作社就不一样了，没有“龙头”带，农资

自己筹，销路自己找，市场好时农民收入尚可，去年一遇到价格下行，大家

日子都不好过，合作社理事长唉声叹气的样子至今难忘。

农户经营规模散、小、弱，是很多地方农业生产效益不高的一个重要原

因。提升效益离不开有效对接大市场，实现这一目标，首先是扩大经营规

模、提升农民的组织化程度。但是，农民组织起来了、规模扩大了，就万事

大吉了？恐怕也不是。如果找不到合适的市场渠道，规模优势要想转化成

市场优势，可能会困难重重。

规模优势如何才能转化成市场优势？这需要各类主体之间合理分工、

有序协作，建立一个从田头到市场环环相扣的产业链条。事实上，每类主

体都有不同的功能定位。比如田间地头的生产是农民最擅长的，就该交给

农民去做。生产组织、农资统购、技术支持等事情，一家一户农民做不了、

办不好，则是合作社的优势所在。开拓市场、品牌营销、延伸产业链、提高

附加值等等，则应交给龙头企业去承担。任何一环没跟上，都会影响整个

产业持续健康发展。上面两家合作社的不同境遇正说明了这一点。

（下转2版）

完善产业链让农民种上放心田
晓眷

全国人大常委会调研组
来綦开展立法调研

初夏时节，赶水镇的村民们正忙着施肥、除草。田间地头

处处绿意盎然，生机勃勃。一排排整齐的农作物，与农民劳作

的身影，构成了一道道亮丽的风景线。 通讯员 余明发 摄希望的田野
铁石垭村，村民忙着除草

石房村，绿油油的稻田

石房村，村民修补田坎

以前，文龙街道玉龙村各类矛盾突出，村干部不作为，党组织软弱涣散。村民只能通过集访、群访的

方式找出路，给人的印象是蛮不讲理。如今，一年时间不到，玉龙村贴上了法治、民主、幸福的新标签。


